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寒風中的送別
中國駐阿拉木圖總領事館 黃健

外 交 公 署 領 保 專 欄

■阿拉木圖高山滑雪場。香港文匯報資料圖片

三月的阿拉木圖，陽光把雪山映照得閃
閃發亮，皚皚白雪將綿延的山脈裝點得愈
加巍峨妖嬈。每年冬天都會有數千名來自
世界各地的滑雪愛好者聚集到哈薩克斯坦
阿拉木圖享受冰雪運動的樂趣。然而，意
外發生總是那麼突然，一場不幸降臨在一
對香港遊客夫婦身上。香港的熊女士在滑
雪時不慎摔倒，造成顱內嚴重損傷，經搶
救無效去世。

總領館得到消息後，我作為主管領事第
一時間趕到警局，向辦案警察、目擊證人
詳細了解情況。警方經過調查，將事件定
性為意外事故，熊女士的丈夫嚴先生接受
了這個事實。此時的他無比悲痛，只希望
能夠盡快將妻子運回香港安葬，讓她安
息。我安慰他並向他保證，一定會協助他
們在最短時間內回到香港。

經查看嚴先生護照，得知此時他的免簽
時間還剩7天。根據經驗，辦理中國公民遺
體運送回國並不簡單，涉及中哈兩國外
交、邊防、海關、衛檢、航空公司、殯葬
運輸、保險公司等多個部門，僅需要辦理
的文件就有十幾份。辦理過程中有稍有耽
擱，可能就會超出免簽停留期而引發新的
問題。如在當地移民局辦理簽證延期居
留，耗時耗力，對於嚴先生來說無疑是額
外的負擔。這是一場與時間的賽跑。我第
一時間與外交部駐香港特派員公署、香港
特區入境事務處和衛生部門取得聯繫，了
解所需資料文件和程序要求，充分做好準
備。我向嚴先生詳細介紹了他的合法權
利、總領館領事保護工作的職責、遺體運
送的程序、需要準備的文件和注意事項，
提供了阿市的幾個殯葬公司資訊供他選
擇，還協助為他聘請了一位翻譯。隨後，
我把嚴先生送回酒店，此時已是深夜了。

第二天，我與嚴先生、翻譯約在總領館

見面。我們協助他與殯葬運輸公司、航空
公司進行聯繫，並與香港特區入境處就幾
個關鍵文件的準備進行了確認。時間不等
人，我立即打電話給哈薩克斯坦外交部駐
阿拉木圖代表處工作人員通報了相關情
況，請他們本着人道主義原則，協助嚴先
生特急辦理相關手續。我館領事部內部緊
急就嚴先生在我館辦理的其他手續問題進
行了協調，只要《死亡證明》等前期手續
一到，我們將用最快的速度為其辦理相關
認證等文件。

第三天下午，前期文件送到我館，領事
部同事馬上行動，當晚便將認證文件全部
做好。下一步就是遺體運送的關鍵環節，
接着我們又與殯葬運輸公司進行了會面。
截至此時，辦理過程雖然緊張，但進展都
還順利。

第四天早上，問題還是出現了。殯葬運
輸公司告知還有一個重要文件需香港衛生
部門出具，如不能出具就要總領館進行擔

保，否則航空公司無法承運，即使承運，
到達香港也不能入境。這個模糊的「香港
衛生部門出具的文件」是什麼？在哪兒？
嚴先生茫然無措。我們馬上碰面商議，大
家都有些急躁，普通話、粵語、俄語、哈
語、英語混成一團。我當即給香港特區入
境處打電話，一群人圍在手機旁開始越洋
會議。我們在不同語種的文件中進行搜
尋，經過1個多小時的確認，終於搞清楚了
這個文件的來源。大家這才鬆了一口氣，
而翌日就是辦理遺體運輸通關手續和航空
運輸的關鍵一天。

第五天上午，領事部先後與殯葬公司、
哈航空公司、機場地勤部門、香港特區入
境處進行了確認，再次梳理了下一步的操
作程序。下午，嚴先生告知機票已經買
好，希望出入境手續辦理順利。

阿拉木圖三月的夜，寒風刺骨。我來到
機場海關出入境查驗樓，陪同嚴先生繼續
處理相關事宜。晚上11點，所有手續都已

經順利辦妥，我與嚴先生在出境大廳告
別。嚴先生握着我的手，對總領館的大力
協助一再表示衷心感謝，說深切感受到了
在一個普通香港同胞處於危難時，國家提
供了強有力的支持和幫助，他將永遠銘記
在心。臨別時，他三步一回頭地不停揮
手，我則一直等到他們的飛機消失在夜幕
中才離開。

港青寧住公屋 逾半拒做「樓奴」
香港文匯報訊（記者 文森）公屋聯

會近日發表「香港樓奴指數調查」，結
果顯示整體樓奴指數為45.5分，而市民
每月儲蓄1.3多萬元，需要近11年才可
儲夠首期上樓，逾半數青少年不願意置
業。公屋聯會總幹事招國偉昨日在一個
電台節目上指出，調查反映市民對買
樓、首期、住公屋等的看法均不理想，
如青年人的志願不是置業而是住公屋，
情況更令人擔心。
招國偉表示，明白青年人面對的困

局，購買私樓首期要百多二百萬元，他
們的置業選擇少，資助房屋則收到大量
申請，難以抽中，使青年人對置業感到
悲觀，但坦言「一個年輕人想住公屋多
過買樓」，情況不理想。

公屋聯倡設租住權保障
他續說，現時不少納米樓售價高達500

萬元或以上，若有任何「風吹草動」，將

令不少正在供樓的業主頓變負資產，故目
前並非放寬首期按揭成數的時機，建議政
府應設立租住權保障，並檢視舊式公共屋
邨地積比率等，以改善本港居住問題。
對於施政報告公佈的「明日大嶼願

景」計劃，招國偉表示支持，但認為政
府應詳細交代發展計劃，包括公私營房
屋比例等，及待土地供應專責小組完成
報告才作決定。
出席同一節目的公屋聯會主席文裕明

表示，要消除現時公屋輪候冊的26萬宗
申請，必須加大供應，每年要額外增加
3萬個公屋單位，才能消除排隊壓力，
否則輪候時間只會高處未算高，亦應該
加大力度研究過渡性房屋。
有聽眾致電節目表示，居所貸款利息
可以扣稅，但租樓儲錢置業期間的租金
不能扣稅，認為對租樓人士不公平。文
裕明認為，租務管制可穩定私樓租金，
政府亦可考慮租樓扣稅的建議。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 文森文森））港珠澳大橋通車後港珠澳大橋通車後，，大批內地旅行團湧港大批內地旅行團湧港，，迫爆大橋香港口岸和東涌迫爆大橋香港口岸和東涌，，前日經大橋香前日經大橋香

港口岸出入境旅客共港口岸出入境旅客共102102,,919919人次人次，，突破突破1010萬萬，，創大橋開通以來新高創大橋開通以來新高。。運輸及房屋局局長陳帆昨日表示運輸及房屋局局長陳帆昨日表示，，大橋口岸大橋口岸

交通暢順及有秩序交通暢順及有秩序，，政府會密切留意東涌的交通情況政府會密切留意東涌的交通情況，，會研究改善安排會研究改善安排，，減少大橋客流對東涌居民的影響減少大橋客流對東涌居民的影響。。商務及經商務及經

濟發展局局長邱騰華表示濟發展局局長邱騰華表示，，已向內地有關單位提出問題已向內地有關單位提出問題，，強調會依法處理強調會依法處理，，亦會與內地商討加強宣傳亦會與內地商討加強宣傳。。

港鐵沙中線紅磡站擴建工程調查委員
會昨日繼續聆訊，分判商中科興業董事
總經理潘焯鴻最後一天作供。他指出，
由於相信剪鋼筋問題能夠解決，因此與
總承建商禮頓簽署保密協議指禮頓曾口
頭答應為中科加入免責條款，包括由禮
頓補回所有工程不足。他表示，曾先後
向港鐵時任沙中線項目總經理胡宏利及
時任工程總監黃唯銘，反映紅磡站有人
剪鋼筋。
潘焯鴻供稱，留意到紅磡站地盤連續牆的
結構及鋼筋佈置都與圖則有偏離，曾經問禮
頓項目總監「點解搞到咁」，對方說只是按
圖則做。潘焯鴻解釋，中科決定與禮頓簽署
保密協議，是因為到2017年時中科與禮頓之
間的氣氛變好，而禮頓高層知悉工程問題，
親眼目賭現場情況，相信禮頓不會反口，並
認為只要按照屋宇署批准圖則施工，工程應
能符合要求。
潘焯鴻透露，簽署保密協議時，禮頓曾口

頭答應為中科加入免責條款，包括由禮頓補
回所有工程不足，若紅磡站工程出現問題，
禮頓會承擔責任，但協議中沒有出現有關條
款。他續說，禮頓早於2016年10月已開始
於紅磡站工程拖欠中科逾1,700萬元款項，
其後雙方雖簽訂協議，但禮頓並無依時付
款，中科決定停工。
禮頓其後與潘焯鴻會面，表明已準備好款

項，但要求中科復工並不再提及剪鋼筋事
件，同時要在「蓮塘/香園圍」口岸工程的致
命工業意外中合作，控制中科駐蓮塘員工的
口供內容。潘焯鴻指出，當時中科計劃上
市，因此堅持要找出致命意外的真相，以免
影響上市，故拒絕禮頓的要求。
他又展示相片，指紅磡站地盤所見的百

分百肯定並非長鋼筋，而是斬開了的短鐵，
認為港鐵是「作故仔」；而禮頓聘請了一批
日薪工人專責剪鋼筋，他們趁日夜更交更時
或晚上低調開工，會用火花較少的機器剪鋼
筋，以免惹人注意。

他作供時重提紅磡站工程的貪污問題廣泛
及嚴重，感覺有人想他就範一起貪污，當他
與禮頓一名高層談及貪污問題時，對方承認
紅磡站貪污問題持續，難以短期內處理，且
牽涉南港島線另外兩個地盤，對方着他自己
小心。
他接受港鐵代表律師盤問時指，2016年10

月前，一直希望與總承建商禮頓解決剪鋼筋
的問題，禮頓表現合作，但其後禮頓突然改
變態度，否認有人剪鋼筋，因此才決定向港
鐵時任工程總監黃唯銘反映事件，先後透過
電話通話及一些會面上告知黃唯銘有關剪鋼
筋問題。

為何會議無講？ 潘：無權發言
港鐵代表律師指，黃唯銘否認潘焯鴻當時

有提及有人剪鋼筋事件，只是討論欠薪問
題，若雙方有提及剪鋼筋，就不會派一名負
責採購及合約的下屬去跟進潘焯鴻所提及的
問題。潘焯鴻不同意講法，指自己只是列席
進度會議，沒有權發言，堅持真的有向黃唯
銘報告。 ■香港文匯報記者 文森

潘焯鴻：屢講「剪筋」港鐵否認有人提
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香港文匯報訊（記者 文森）港珠澳大橋開通後，東涌接連兩
個周末出現大批內地旅行團，有旅遊業界懷疑部分使用新口岸
的旅行團來歷不明。民建聯立法會議員、離島區議員周浩鼎表
示，廣東省文化和旅遊廳正處理有關問題。旅遊界立法會議員
姚思榮也關注部分旅行團可能涉及黑工，要求保安局跟進。
周浩鼎透露，昨晨與商務及經濟發展局官員舉行緊急會議，
向對方反映非法旅行團加劇東涌市中心的擠迫問題，並得悉廣
東省文化和旅遊廳正針對非法來港旅行團的情況進行處理。
他要求商經局與廣東方面加強合作，掌握非法旅行團名單時
向廣東舉報。
他表示，周末及周日均有到東涌視察人潮，發現周日情況較

周六嚴重，人流亦比上星期多，旅客造成嘈音與衛生問題，商
店的負荷亦甚大，附近居民「連買基本嘢都有問題」。
他重申，應將前往香港口岸的B6線巴士站遷至昂坪360旁的

臨時巴士站，以疏導人流。
他又提及，目前跨境直通巴士有400架配額，惟現時只有約200
架，要求盡快安排所有跨境直通巴士開通，分流至香港各區。他已
經聯絡旅遊業界，希望可研究旅行團稍後減少以東涌作落腳點。

姚思榮：須增巡查防黑工
對於旅遊業界指有很多珠海出發的一日團，主要參觀大橋，來到

香港口岸過關後便立刻回珠海，並無向旅議會登記，姚思榮認為需
要加強規管內地該類安排。他指出，部分帶隊的人猶如無牌領隊，
來到香港實際變成導遊，其實某程度上等於是黑工。
他已和保安局聯絡，希望局方加強巡查，作出檢控和拘捕，同時
研究將該些帶隊來港的領隊，變成實際的導遊，以納入規管。
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末再有大批旅客輪候過境巴
士，正在上海出席活動的行政長官
林鄭月娥表示，每個大型基建在開
通初期都會有些問題，有關部門特
別是運房局及運輸署已不斷地應
變，希望未來大橋會愈來愈暢順。
同樣身處上海的邱騰華表示，大
橋開通後，鄰近地區的內地朋友來
港是好事，作為主人家應該歡迎，
但留意到有內地居民參加的旅行團
未必完全符合規定，商經局已向內
地相關單位提出問題，會依法處
理，亦會與內地商討加強宣傳，故
無論是政府與政府之間、業界與業

界之間，均確立了處理方式，希望
將影響減至最低。
陳帆在港接受傳媒訪問時表示，

前日雖有逾10萬人次經大橋香港口
岸出入境，但金巴已加密至逾2,000
架次，認為大橋口岸前日的交通暢
順及有秩序。他表示，為了照顧居
民日常生活，大橋開通前已刻意減
少區內車流量，政府有密切留意大
橋開通後東涌的交通情況，稍後會
研究改善安排，減少大橋客流對東
涌居民的影響。
對於有意見提出將位於東涌市中

心、前往香港口岸的B6線巴士站遷
走，陳帆回應表示，需視乎交通配

套，及有否足夠地方讓市民安全候
車等問題。
他續說，前日有部分訪港旅行團
並無事先聯絡香港，相關部門將與
內地方面商討，以加強規劃及通
報，希望下周情況會有改善。

研加密跨境巴班次
香港旅遊業議會主席黃進達在一

個電台節目上表示，為疏通人潮，
早前設立了旅行團預約直通巴士服
務，前日有逾2,000名團體旅客使
用，他對此感到滿意，相信加強宣
傳後，會有更多旅行團使用預約巴
士，未來會與業界研究再加強服

務，在高峰時段加密班次。
對於有大批不明來歷的旅行團出

現，黃進達表示，留意到前日有內
地旅客在東涌巴士站大排長龍前往
香港口岸，該類遊客多數是參加大
橋體驗團，在港只有數小時活動時
間，並無安排行程，大部分即日折
返，因此只能在東涌逗留。
他認為，有需要與內地組團的業
界聯絡，如何疏導該批旅客返回內
地，同時希望他們能使用團體的交
通工具，或有機會設行程，旅客可
在香港多住一晚，這便不會太集中
在香港口岸或東涌地區，影響當地
居民。

■■入夜後的港珠澳大橋口岸再現人入夜後的港珠澳大橋口岸再現人
潮潮。。 香港文匯報記者彭子文香港文匯報記者彭子文 攝攝

■■周浩鼎周浩鼎((左左))反映非法旅行團加劇東涌擠迫問題反映非法旅行團加劇東涌擠迫問題。。 fbfb圖片圖片


